

D'autres pays sont venus prendre possession des Amériques. Les hasards de l'histoire ont voulu que les Canadiens parlent aujourd'hui l'anglais et le français, et non le norvégien! Mais les peuples nordiques ont continué de pêcher et d'explorer dans le Nord canadien. Leurs expéditions se sont faites plus fréquentes à la fin du dix-neuvième siècle, alors que s'intensifiaient les recherches pour trouver un passage au Nord-Ouest. C'est un Norvégien, Amundsen, qui l'a finalement découvert. Larsen, le premier Canadien qui a emprunté ce passage, était d'origine norvégienne. De nombreuses îles et détroits portent le nom de grands explorateurs norvégiens tels que Nansen et Sverdrup. En fait, nous avons sans doute de la chance qu'aujourd'hui, la Norvège ne revendique pas la moitié nord du Canada!

Les Norvégiens ont participé à la vague massive d'immigrants venus au Canada entre les années 1880 et 1930. Ils se sont facilement adaptés à la société canadienne tout en conservant des éléments de leur culture et de leur langue distincte.

Si les Norvégiens ont tant apporté à la société canadienne, c'est parce que nos sociétés et nos valeurs sont remarquablement similaires. Je crois qu'à cet égard l'environnement nordique qui nous est commun est un facteur essentiel: nous avons dû, l'un et l'autre, mettre en valeur les régions les plus difficiles de nos continents respectifs.

Les Canadiens et les Norvégiens ont en commun une même attitude à l'égard de l'individu et de ses rapports avec la famille, la nature, Dieu ou son prochain. Il ne faut pas y voir une simple coïncidence, mais la conséquence d'une même géographie. Un climat rigoureux et la nécessité de survivre génèrent une attitude de partage, de coopération, de responsabilité.

Nous vivons les uns et les autres dans une société démocratique, mais surtout, nous croyons au même type de démocratie. Nous sommes passionnément épris de liberté et de justice. Nous croyons que collectivement, la société a le devoir de veiller au respect des droits des minorités, de protéger les plus défavorisés et de maintenir des normes élevées en matière de santé, de bien-être, d'éducation et de sécurité. En raison du climat, le gouvernement d'un pays septentrional a l'obligation de fournir des services, de renforcer l'économie et de protéger l'environnement.